

討論は党を代表してやるのでなく、また党の立場からやるのではなくて、まったく自由な立場から衆議院議員として発言するといふことになれば、これは四百六十六名ひつくるめて公平に発言の機会を與えてもらいたい。こういうのが党内の支配的の空氣です。それで各派交渉委員は一体何をやつてゐるか、ちよとともわれくに発言の機会を與えぬじやないか、小会派がまた出た、また出たとやられるんです。そういう点も考慮してもらいたい。

○吉川(義)委員 一應社・民・自五人づつ國協、第一議員俱樂部の順で一遍やつてみますか。

○林(西)委員 この前の本会議を開かないという申合せをしたときには、一應今度は共産党まで発言させようといふことで、われわれの方も発言者に注意を與え、用意をさせているときですから、今吉川さんの御意見は私としては賛成できない。

○小島委員 僕は今のところはまだそれくらいの不平や文句で済んでいると思うが、事実問題として共産党や何かが二重にも三重にも演壇に現われて發言をするといふようなときには、いろいろの不平が出てきて收拾がつかぬことになると思う。だから一應共産党までまわつてしまつた場合は、社・民・自の発言がずっと済むまで発言をしないでいいところにならば、今でも別讀いて四・四・四・一・一・一と、そういうとでいいといふのが、その代りそのときにはもう發言する機会がこの議会中はほとんど來ないということを賞悟してもらうよりしかたがないじやないか。

○中嶋(四)委員 結局自由討論に農民党と共産党とを除外するということですか。

○小島委員 除外するということではないが、今、赤松君が言うように、党内においても小会派が全部どんづか發言させてもらえぬといふ不平が出てゐるが、これは今は不平程度ですか、いまに共産党や農民党が二重に發言する者が出でた場合には、党内事情はそう簡単には片づかない。そうなつた場合にはそれぢや背に腹は替えられぬから、小会派には社民自がずっと發言が済むまで、發言の機會を與えないといふことになつてもめんどうだから、むしろ小会派が發言するのはよしてこしばらくは遠慮する。しかしまとばつんと入れるといふふうな態度に出た方がいいんじゃないかということを僕は申し上げたい。

○中嶋(四)委員 小島君の深謀のほどはよくわかるんですが、それはやはりこの前十二分に議論が盡くされていることで、私の恐れて申したことは四・四・四あるいは五・五・五といった場合に、同じ党の方々の中でも違つた意見が出てくればよろしいけれども、食糧問題として限定されているだけに重複してやりにくくなりはしないかといふことを先ほども申したので、この問題はそれで大体済んだと思つてゐるが、この前も運営委員会で十分に議論をして、きよらも大体御了承を願つたということで、とにかく原則的にはそろあつても便宜上こういうふうにしてゆくという建前で、あの問題だけをお互に相談をし合つたらどうでしようか。私は数の問題はこだわらぬと言つてゐる。ただあとでお困りになるような場合が起つてきやせぬかと思いま

したので、老婆心によけいなことまで申したのが、はなが笑いたわけです。
○坪川委員 私はこの問題を別にして、まことに失礼であります。小会派に対する警告という気持もありませんし、なんでもありませんが、少くともあなたたちの方であまりにも無理なことを言われることによって、こういう問題が起きてくるんじゃないかと思う。議会運営の本質というものは、少くとも各党の謙虚な互譲の精神ということを言われることによって、こうして対してあなたたちは順位の問題につきましても、まだ員数がきまらぬ前からすぐ要求をされている。そういうような気持がなくちゃならぬ。それに對してあなたたちは順位の問題につきましても、まだ員数がきまらぬ前から御反省といつては失礼ですが、お心置きを願いたいと思います。

た人の問題を同じような立場の人
が、ずっとやつていてはこの前も大体
しまへに行けば聽いていないのです。
あいの悪を繰返さないためにところ
どころ立場の違つた意見を入れた方が
活潑になる、こういうわれ／＼の私心
のない、ほんとうの議院運営を思うか
らの発言だということを御丁解願いた
いと思う。

○松岡議長　どうでしようね。中野君
が言われるようすに食糧問題と限定され
ば、同じ党から言えぬという御心配が
あるかもしけんが、私の考えでは必ず
しもそは思はない。併用問題だけでも
いろいろ問題があるかと思う、食
糧管理の問題、配給の問題、いろいろ
と違つた観点から、それ／＼論議され
る部面があると思います。だからそ
う御心配の必要もむしろないのでない
か、私の考えでは、共産党的林君が言
われども、言うまでもなく十分考え
られておられればこそ、今までの扱
いが行われておるのだと思いますが、
そこで食糧問題のごときものも、明日
一日で打切つてしまふというものの考
え方をしないで、こういう重要な問題
であるのだから、食糧問題をまた次の機
会の自由討議の時にもやるといふこ
とになるならば、私も全くアリ／＼。
トーキングの氣持で言つておるのです
が、社会党の人々が強く主張せられ、
民主党的人が強く主張せられておるに
も拘らず、私はさつくばらんに申し上
げたいのだが、たとえば前回のフ
リー／＼トーキングと同じような工合に、
四、四、四という工合に明日は済ませ
て、次の機会の食糧問題の自由討議に
対しては小会派は御迷惑していただ
く、こういうことも、できるのではな

糧問題の自由討議を打ち切つてしまわないで、社会党の諸君も自由党の諸君も、民主党的諸君もやりたいのだし、小会派の人にも発言の機会を與えないという文句の出ないよう同一問題について幾回となく続けたい。

○吉川（兼）委員 松岡議長の御発言、まことに立派というか、よい扱いのように思いますが、私は食糧問題を明日一日に限らず、引続きて自由討議するということを運営委員会で御決定になるならば、それを前提として、せつかく林さんなり、中野さんの発言もあるし、坪川君も試案を出されたのでありますから、明日の自由討議だけは十七人の場合には、坪川君の言われたような賄振りにして、その代り必ずもう一度食糧問題の自由討議をやる。その時には小会派の人も発言の機会がなくては我慢してもららう。こういうよしな抜きであれば、議長の発言に賛成したいと思います。

○中野（四）委員 議長から大変味のある御言葉ですが、この場合ちょっと私承つておきたいのは、横へ大分話が進んだ感があるので、假に統制が自由かというような問題が結論的に出てくると私は思う。その場合に動議を提出されるとどうな場合があれば、それを採決することは、当然法規できめられた問題なんだが、もしさういうような考え方で食糧問題の慎重を期せられるといふことはたいへん結構なことなんだから、自由討議の時間に小会派が出て、次の者は全然出されない、決して出る出

ぬの議論をするのでないが、その場合に動議が提出された場合にはこれを採決して、適当に政府はその指示に従つていくといふような段階に入つて一向

支障ありませんか。

○吉川(兼)委員 どうですか。自由討議の場合に動議とか何かを出すとすれば、自由討議にならなくなりはしませんか。

○淺沼委員長 いや、できます。表決は……

○中野(四)委員 國會法にある。

○吉川(兼)委員 そうすると、もし二日なり三日なりにわたるとすれば、一番最後の日に小会派に発言を許す、最初の一・二日は原則通りに大体やる。

締括りのところで小会派に発言を許す、というような形になるのですか。

○小島委員 動議で決議するという場合は、たとえば一つの問題、石炭を國營にするかしないか、米を自由販賣させることなどは、どちらかの立場もあり、食糧問題といふような、一つの決議し得るテーマがあつた場合のことであり、決議を自由討議の途中で出して、そして動議を決定するかしないかといふことは、党としてのいろいろな立場もあり関係もある以上、そんなことはできないと思う。國會法で予定している決議といふものは、決議し得る問題がテーマになつた場合と僕は諒解する。

○中野(四)委員 それは國會法に明らかに制定された問題であつて、そういう制限を受けてないと私は解釈している。

○小島委員 法律といふものは何もかも詳しく書いてあるわけではないのであって、その精神をくまなければなら

ない。決議し得ることがテーマになつていいければ、途中でそんなことをやりますが……

○淺沼委員長 ちよつと速記をとめて申します。

○吉川(兼)委員 一應先刻申上げまし

たよう、明日の発言だけは小会派を積すべきものだと思う。

○吉川(兼)委員 一應先刻申上げまし

たよう、明日の発言だけは小会派を積んだ十七人にしておいて、その後に今中野君のいうような問題が起つた場合には、そのときの扱いにしたらどうか。どういう討論を誰がするかといふことは、大体その先の発言において考へることにしたらどうですか。

○赤松(里)委員 ちよつと林君に誤解されないように断わっておきます。これは別に社會党的代議士会でいろいろ発言があつていつたわけではなく、誰もやはり発言の機会を得たいし、日頃抱懐する所信、また選挙で公約していよいよそれを議場を通じて意見を発表したいということは衆議院議員として当然だと思う。この間の自由討議のあつた日には、実は御承知のよう

○淺沼委員長 発言の時間は從來通りとして、その間各方面の意見を総合してその起草を終り、ここに成案を得る所要事項として六・三制完全実施に関する事項、この事項を調査したい。それから文教委員会の松本淳造さんの方から調査事項として六・三制完全実施に関する事項の調査をしたい、こういう三委員会からの要求事項がありますので、これを承認することにお差支えないかと申します。

○小島委員 二日にわたつて同じ議題で自由討議をした場合に、人數の關係上接分でいくと、小会派もはいるといふことになるのですが、それは必ずしも今後とも二日になつて自由討議がされたときに、小会派は必ずしも二日になつた場合と僕は諒解する。だといふ先例をつくるものではないといふことを、はつきりしておいていただきたい。

○林(百)委員 それはよくわかりました。

○田中(久)委員 そこで、先程坪川さん、吉川さんが御説明を得ましたように、前の二回と少し変えてみて、明日はかりに社民自國、社民自國共とい

ふうに一遍やつてみたらどうかと思いまますが……

○淺沼委員長 ちよつと速記をとめて申します。

○吉川(兼)委員 次に常任委員会の國政調査に関する承認の件について議長から請願事項があります。事務総長から説明を願います。

○吉川(兼)委員 次に裁判官彈劾法案十六日両日にわたつて自由討議をやることに御異議ありませんか。

○吉川(兼)委員 「異議なし」と呼ぶ者あり

○吉川(兼)委員 一應先刻申上げまし

たよう、明日の発言だけは小会派を積んだ十七人にしておいて、その後に今中野君のいうような問題が起つた場合には、そのときの扱いにしたらどうか。どういう討論を誰がするかといふことは、大体その先の発言において考へることにしたらどうですか。

○赤松(里)委員 ちよつと林君に誤解されないように断わっておきます。これは別に社會党的代議士会でいろいろ発言があつていつたわけではなく、誰もやはり発言の機会を得たいし、日頃抱懐する所信、また選挙で公約していよいよそれを議場を通じて意見を発表したいということは衆議院議員として当然だと思う。この間の自由討議のあつた日には、実は御承知のよう

○吉川(兼)委員 「異議なし」と呼ぶ者あり

査の対象といふものがわからない。

○吉川(兼)委員 それはその委員会に承認を與えることに御異議ありませんか。

○吉川(兼)委員 それではただいまの國政調査承認要求について議長において承認を與えることに御異議ありませんか。

だから先に本会議にかけることはない。だからどうするかという…

○吉川(兼)委員 最初委員会にかけて、どういう取扱いをするかということを審議する。その方が先じやないか。

○林(吉)委員 これは委員会に付託することを討議するか受理しないかということを討議する権限はないと思いま

す。

○浅沼委員長 どうでしよう、これは提案者の所の人もおられると思いま

すが、六・三制完全実施に関する決議案は受理するか受理しないかですか。

○浅沼委員長 どうでしよう、これは提案者の所の人もおられると思いま

すが、六・三制完全実施に関する決議案は受理するか受理しないかですか。

○小島委員長 さよう決定いたしま

す。

それから健全財政、健全金融に関する決議案、救國貯蓄運動に関する決議案、これは共同提案として提案するこ

とに御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○林(吉)委員 これは運営委員会でやるわけにいかぬ。各党に帰つて審議しなければならぬ。

○小島委員 しかし、健全財政の要望ということは、各党とも異議のないと

ころで、早く急ぐ問題もあるし…

○浅沼委員長 各派交渉会の議を経て共同提案で出すということにきまつて、ただ時期及び方法についてまだ決

定しない現状であつたわけですが、たまたまそれが決議案として出てきていた

政、健全金融に関する決議案、救國貯蓄運動に関する決議案の取扱いは各派交渉会に一任するという決定に御異議あります。

○小島委員 どうですか、このまま運営委員会で認めたら…

○林(吉)委員 一應委員会に付託して、そのあと議

本会議にかけるという手続をとるべきだ。

○石田(一)委員 この問題は教國貯蓄とも賛成したのだから、委員会は省略

して…

○林(吉)委員 一應各派交渉会で各党

とも賛成したのだから、委員会は省略

して…

○石田(一)委員 この問題は教國貯蓄とも賛成したのだから、委員会は省略

して…

○林(吉)委員 さよう決定いたしま

す。

○小島委員 今、石田君は政治的といふことで議論されたが、そういうことになると、あなたの方から出されておる問題でも常任委員会に付託するようになら、それで、私はまだ前回の内閣のよ

うに、アラスマイナス、ゼロであれば健全財政であるという考え方もあるが、健全財政であるか否かということは、別に財政当局も考へることで

は、常識の問題であつて、それが政治的に一つの意味があるかないかという

ことは、別に財政当局も考へることで

あるらし、それは誰も常識なんだから、ここに一々むづかしく言わなくとも、

このまま審議委員会にかけないで直

接やつしていくことに了解してもらいたい

○吉川(兼)委員 各派から出すことに

してはどうか。

○浅沼委員長 それでは七名の委員を

至急に届けていただきたい。

○林(吉)委員 諸願書並に陳情書の取扱い方については、参議院は早く印刷して配つてあるようであるから、本院においてもできるだけ早く配付してい

ただけるよう御配慮願いたい。

○大池事務総長 方針がきまればすぐお送りします。

○小島委員 それではこの会はこれ

はしないか。そこで相当内容を検討する必要があるのではないかと思う。

しなければならぬということは、すでにこの前の議会でも決議しておる。これは、各派交渉会に移しておけばよいではないか。

○浅沼委員長 これの取扱いに各派の交渉会に一任することに異議ありますか。

○吉川(兼)委員 それで今度は明日、明後日と自由討議をやつて、そのあと議案を扱うことにして、さつきの決定通りやついていただくことにいたします。

○吉川(兼)委員 今議員の方からのお求として、消費組合をつくつてもらい

利委員会を急速に決定するよう委員長から各派に詣でておるが、これはこの

委員会でやるよりも福利委員会で相談した方がよいと思うから、この際福利委員会を急速に決定するよう委員長から各派に詣でておるが、これはこの

案議院議院運営委員会議録第一号
中正誤

頁段行 誤 正

二三三 専門調査委員 專門調査員

五五五 専門調査委員 専門調査員

案議院議院運営委員会議録第二号
中正誤

頁段行 誤 正

五二六 急拡委員会 急速委員会

中正誤

元一六 大地眞君 大池眞君

元三二 承認として 承認をして

元三三 承認として 承認をして

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正

正